

MARTES 10 DE AGOSTO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Día 9. A la comision de Constitucion el acta de eleccion de la diputacion provincial de Córdoba.—El diputado de la provincia de Rio-Hacha felicita al Congreso por la sancion de la Constitucion.—Las Cortes oyeron su exposicion con el mayor agrado y mandaron se hiciese mencion en el Diario de Cortes.

El secretario de la Guerra en contestacion al informe que se pidió á la Regencia sobre la exposicion de los oficiales del cuerpo de milicias de Tarragona, dice que en la secretaria de su cargo no existe documento alguno relativo á su confirmacion por el gobierno; y que para dar su informe habia pedido la Regencia noticias al primer ejército.—Enteradas.

A la Regencia del reino, donde estan los antecedentes, pasó una exposicion de D. José Manuel Fernandez, procurador síndico general de Cartagena, relativa á la causa que se está formando de resultas de haber sido atropellado por el comandante general de aquel departamento.

La comision de Hacienda acerca del expediente sobre habilitacion del puerto del Carril (Galicia), conformandose con el dictamen de la Regencia del reino; opina que se dexen para tiempos mas oportunos.—Aprobado.

La misma comision acerca de la solicitud de la marquesa de Benamejí, de que no se le exija la parte del noveno decimal hasta que se resuelva el expediente, que está á informe de la Regencia; opina que debe accederse á esta solicitud, afianzando las resultas del expediente.—Sr. Bahamonde: que informe el gobierno.—Aprobado.

Conforme á lo acordado se presentaron los secretarios

del despacho de Hacienda, gobernacion de la Peninsula y Guerra.—Se leyó el informe de la Regencia relativo á la traslacion de las Cortes y el gobierno á Madrid. El gobierno dice que la representacion del ayuntamiento de Madrid ha tenido origen de haberse esparcido allí la noticia de que se habia hecho proposicion en sesion secreta de que las Cortes se trasladasen á Sevilla segun lo tiene avisado el gefe politico de Madrid; expone en seguida las razones que persuaden la utilidad de la traslacion; y las que prueban lo expuesto que es el verificarla por ahora, y que podria una resolucion prematura ser causa de la disolucion del Congreso y del gobierno; opinando por fin la Regencia 1.º: que no es ocasion esta para señalar el dia de la traslacion. 2.º Que se declare que la traslacion será á Madrid y no á otra parte. 3.º Que se disponga la traslacion á Madrid de aquellos empleados que no son necesarios á las inmediaciones del gobierno.—4.º Que se restablezcan en Madrid las oficinas que deban subsistir allí. El gobierno ha consultado sobre esto al consejo de Estado, y es de la misma opinion.

Se leyó la exposicion del ayuntamiento de Madrid, en que se pide la traslacion = Sr. Capmany: despues de comentar un párrafo del periodico titulado: *El Defensor acerrimo de los derechos del pueblo*, relativo á la traslacion del gobierno que se trata, y de calificarlo de sedicioso, subversivo y de lo mas perverso que puede escribirse: propuso que se excitase el celo de la Regencia para que tomase providencias contra el autor del papel.

Sr. secretario de la Gobernacion: manifestó que la Regencia habia pasado este papel al fiscal de imprentas nombrado, segun la lei, por el ayuntamiento de esta ciudad. En virtud de esto retiró el Sr. Capmany su proposicion.— El Sr. Ostolaza la reprodujo. = Sr. Guazo: quiso que suspendiendose la Constitucion, se autorice á la Regencia para que procediese por sí á la prision del autor. = Sr. Morales Gallego: pido que el Congreso no pierda tiempo en esto y que se declare no haber lugar á votar. = Se declaró discutido, y que no habia lugar á votar. = Sr. Ostolaza: quiso exigir que el Sr. Presidente saliese garante de la libertad de los diputados.

Sr. Presidente: todo diputado tiene absoluta libertad para decir lo que quiera en la cuestion; y así procedase á la discusion inmediatamente. = En efecto se principió la discusion, y el Sr. Villagomez leyó un papel, opinando que se debe hacer la traslacion. = Sr. Rech: calificando de equivocacion en la Regencia el decir que la representacion del ayuntamiento habia tenido origen en la noticia de que se trataba de la traslacion del gobierno á Sevilla; fundó su opinion de que se trasladase el gobierno á Madrid, en que la Francia está debilitada; y en que no importaba que los franceses volviesen á Madrid, porque el gobierno podia retirarse á otro punto. = Sr. Laserna: que la voluntad de su provincia no era de que se trasladase el Congreso, sino quando este lo crea conveniente. = Sr. Pelegrin: apoyó el dictámen del gobierno, recordando los males que sufrieron las provincias de resultas de la disolucion de la junta Central; y de la de algunas juntas provinciales.

Sr. secretario de la Gobernacion: contestó á la equivocacion que el Sr. Rech suponía en la Regencia diciendo que esta fundaba su aserto en un documento que no leia por contraerse á otros puntos que no podia descubrir. = Hablaron otros varios Sres. diputados, especialmente el Sr. Antillon, que con la mayor energía manifestó los males que podian seguirse, siendo el mayor la disolucion del Congreso, la que procuraria Napoleon por todos los medios, y en lo que le auxiliarian sobremanera los afrancesados; sin embargo del general deseo por la traslacion.

Declarado el punto suficientemente discutido y que la votacion fuese nominal; quedó aprobada la proposicion 1ª del informe de la Regencia por 119 votos contra 69. = Se suscitó alguna discusion sobre si se votarían las demas proposiciones del informe: se acordó que se votasen y aprobó la 2ª por 109 votos contra 19. = Sobre la 3ª y 4ª no hubo lugar á votar por ser de las atribuciones de la Regencia.

~~_____~~

Tudela 29 de julio. = Hoi ha pasado por aquí un correo de Gabinete despachado desde Cataluña para el Lord: dice la gran derrota de Suchet, y que abandonando todas las plazas hasta á Tarragona inclusive, y dexando una corta guarnicion en Lérida, cortó los puentes en su tránsito; que desde la costa le hicieron mucho daño las fuerzas navales inglesas; que se le persigue, cogiendole mucha parte del convoi y tomándole muchos prisioneros; y que á lo sumo llevará unos 400 hombres.

Valencia 30 de julio. = El Domingo 25 entraron aquí de Caspe como unos 200 prisioneros franceses.

Nuestros exércitos de esta parte de la Península cubren el reino hasta Tortosa bloquean las plazas, ocupan á Tarragona, (!!!) y van estrechando á Suchet, que se halla en Lerida y Barcelona. (*Gac. de Val.*)

Irun 30 id. = En Vera atacaron los franceses el 28 al intrepido Lónga: fueron derrotados completamente: tuvimos 47 muertos y 70 heridos.

El 29 fué derrotado completamente Soult en el valle de Bastan con pérdida de 12 á 1400 hombres entre muertos y heridos, y la nuestra es de 4 á 500, los mas heridos. Al mismo tiempo de esta segunda accion, hicieron una salida de Pamplona los sitiados, y fueron rechazados con mucha pérdida. Con este motivo tan plausible ha habido aqui iluminacion, repique de campanas, baile &c.

En el exército de Soult hay muchos baigorrianos que han tomado voluntariamente las armas contra los aliados: el que es cogido es bien castigado.

La defensa de San Sebastian sigue con obstinacion; y se cree resistirá acaso mas que Pamplona.

Zaragoza 31 de idem. = Los franceses continuan en el castillo y desde las 4 de la mañana de ayer hasta mas de la media noche, no han dexado de hacer fuego á esta ciudad y señaladamente á la bateria que han hecho nuestras tropas junto á la puerta del Portillo, unas veces con bala rasa y otras á metralla y tambien algunas granadas que han causado varias desgracias: de suerte que todo el dia de ayer solo se podia salir de casa á asuntos que precisasen; hoy han tirado tambien cañonazos, pero no con tanto exceso como ayer.

Segun todas las disposiciones que se advierten es de creer que mañana empieze á jugar nuestra artilleria contra el castillo, baxo la direccion del Sr. Mina, que continua aquí para acabar de echar la gabachina.

El Sr. Duran hace 3 dias salió de aquí con su division, parte de la que manda el Sr. Gayan y como 200 caballos de Amor; todos con direccion á Tortosa.=La guarnicion francesa de Daroca permanece en el fuerte sin que se la incomode, porque nuestras tropas en aquel punto solo estan en observacion.

Madrid 2 de agosto. = Las cartas de Tolosa del 26 de julio contienen las siguientes noticias. El dia 24 à las tres y media de la mañana el general Graham atacó la plaza de S. Sebastian con una intrepidez y valor poco conocidos. La plaza tiene tres brechas abiertas: y se habia dispuesto que por la principal de ellas entrasen dos compañías de cazadores; pero por una equivocacion no avanzaron las columnas que estaban destinadas à sostener el ataque y llamar la atencion del enemigo por otra parte. Este se reunió, y rechazó á los aliados, haciéndoles unos 40 prisioneros, matando algunos, é hiriendo bastantes de ellos. El fuego por una y otra parte fué horroroso, y no cesó hasta las seis de la misma mañana, en que hubo parlamento y suspension de armas por una hora para enterrar los muertos y retirar los heridos. Entre los primeros quedó el jefe del estado-mayor y un teniente de ingenieros, y de los segundos tres oficiales y bastantes soldados del número 4.º de portugueses de infantería. Se asegura que la pérdida de los aliados no llega á 500 hombres, y se ignora la del enemigo. Concluida la suspension, continuó el fuego, el que seguia con teson el dia 26, en cuya noche debia repetirse el asalto con esperanzas de posesionarse de la plaza, pues tal era la órden terminante del Lord.

Los franceses, baxo las órdenes del mariscal Soult, que ha venido del Norte sin refuerzos, atacaron el dia 25 la línea, y fueron rechazados: su objeto era, segun parece, reconocer la línea de los aliados, y distraer la atencion del sitio de S. Sebastian, (*Gac. de Madrid.*)

Cádiz 19. Muchas son las cartas que confirman la noticia de la derrota de Soult: en una de Vitoria del 31 se dice que el general Graham sostuvo lo principal del ataque, dado por Soult con 200 soldados y 500 paisanos: acudió el general Hill, y fué completo el destrozo del enemigo: de Pamplona hicieron una salida mas de 200 hombres y fueron precisados á encerrarse: la carta añade: "mañana esperamos aquí 300 prisioneros, y les seguirán otros 300." La acción segun se pinta en las cartas, ha sido de las mas honorificas, y de gran consideracion.

Parece que el objeto de Soult era penetrar hasta Pamplona, y que el Lord llevaba cogidos ya unos 600 prisioneros; decíase tambien que el 28 habian entrado en Pasages 19 velas inglesas con efectos militares y 600 hombres de desembarco (*otra carta habla de algunos miles*). El cuartel general del Lord estaba en Lanz, cerca de Pamplona: el general España contuvo á la guarnicion de esta plaza en cuya operacion se han distinguido en extremo el general Morillo y todo el ejército de Reserva. = El bizarro brigadier Downie ha sido comandante de la vanguardia del ejército de Reserva al mando del general O-donnell.

Ha llegado hoy el paquete ingles con noticias de Londres hasta el 26 de julio. Nosotros solo las teniamos hasta el 8. Procuraremos extractar lo mas interesantes, y entre ello lo es no haber nada de seguro sobre la cesacion del armisticio, su prolongacion, paz ó guerra; bien que S. M. de *exécrable memoria* dice á sus esclavos en la *Gazeta de Francia*: "Zaragoza 1.º de julio. El general Claussel, general en jefe del ejército del Norte llegó aquí hoy (*no dice huyendo*) con su cuartel general, despues de haber batido y dispersado todas las bandas (*aprieta, hijo!*) de insurgentes que encontró en su marcha (*decid fuga, Sir*): tiene baxo sus ordenes á los generales Taupen, Barbot, Tandermasse y Abbé: las tropas que forman su cuerpo de ejército se hallan en el mas bello estado" (*sea enbuenhora.*)

Para engatusar y adormecer á los bobos de los parisien- ses publica el *Monitor* varios oficios del prófugo Suchet sobre la expedicion de Tarragona, por supuesto á la fran-

cesa como en el párrafo de Perpiñan publicado en nuestro numero anterior.

En un artículo de *Berlin* de 19 de junio, se lee: "Segun las ultimas noticias recibidas de Dresde, el principe de Neufchatel, Alexandro Berthier murió allí á los 63 años de edad," (y 23 de crímenes.)

En una carta que el Príncipe Regente de la Gran Bretaña ha escrito al lord Wellington se nota la siguiente expresion: "en cambio del baston de un mariscal de Francia que me enviasteis (*el de Jourdan*) os remito el de mariscal de Inglaterra que es todo quanto puedo haceros." La carta estaba escrita de su propio puño y llena de agradecimientos y parabienes: expresa en ella su reconocimiento y el de la nacion, y su pesar de no poder concederle recompensa alguna proporcionada à sus relevantes servicios; deseandole que con el nuevo baston se conserve en buena salud para coger nuevos lauros, à cuya sombra pueda por largo tiempo gozar de la gloria que tan noblemente se ha adquirido y que tan abundantemente ha derramado sobre las armas y reputacion militar de la nacion. Concluye la carta con benignas expresiones de estimacion y amistad para con el Feld-mariscal Wellington.

En la sesion del parlamento del 7 de julio, despues de grandes elogios al merito sin igual, de lord Wellington se hizo proposicion para dar las debidas gracias al gefe en particular, y á los generales Graham y Hill, &c. al mariscal Beresford y á los generales y oficiales portugueses y españoles.

Ha habido en Lóndres esplendidos convites y famosos brindis.

El principe Regente pronunció el 21 un discurso en el parlamento. (Hablaemos de él.)

Bonaparte echa à rodar la voz, en un periodico, que la cosa va bien, pues se le ha enviado ya Metternich á Dresde su *vaxilla de plata*; y luego añade: *dícese* que hay ya nombrados diplomáticos por las potencias beligerantes y mediadoras, á saber: Metternich, por Austria: el duque de Vicenza, por el Corso; Stackelberg, por Rusia; Hardemberg, por Inglaterra; Humbolt, por Prusia.

El principe Bernadotte (que accedió al armisticio), reu-

ne ya de 70 á 800 hombres. Decíase que el 5 de julio habia ido al cuartel general de Alexandro.

El armisticio ha causado descontento en Berlin y Petersburgo; y aun se añade que tumultos en Berlin. Los gobernadores del Este de la Prusia han tenido que dar una proclama, en que para apaciguar los ánimos dicen que no se seguirá por ahora la paz sino despues de la renovacion de la guerra mas enérgica. El rei de Prusia ha publicado otra proclama que parece tiene por objeto calmar á sus súbditos por ahora.

Los rusos han recibido ya 600 hombres de refuerzo.

El contralmirante Cockburn ha cogido en la bahia de Chesapeake 51 piezas y 130 buques americanos.

Los americanos, metidos á faroleros, han sido derrotados: los regimientos ingleses 41 y 49 sorprendieron de noche su campamento en el Canadá: les mataron mas de 1000 hombres, entre ellos 2 generales y les hicieron como 2500 prisioneros.

Partes telegráficas. = *Dia 9. De las 12 de ayer á las de hoy.* = *Se continua trabajando en la cortadura del Trocadero y en el canal de Piedra-blanca para unir el caño de Zurraque con el de la Cruz.* = *En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo exercicio unos 400 infantes.* = *Las dos compañías relevadas del campamento de Santi-Petri y de la Carraca anunciadas en el Conciso anterior han llegado á la Isla de Leon.*

Capitania del Puerto. = *Dia 9. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Algeciras jav. esp. la Virgen de la Misericordia con vino, xabon y otras mercancías: de Gibraltar nav. ing. Alexany en lastre: de Salou faluc. esp. con aguardiente: de Cartaya 1 mco. id. con leña: de Conil una pareja id. en lastre: de Sanlucar 1 charanguero id. con melones y sandias: de Gibraltar 1 mco. port. con caxas de sebo y mercancías: de Faro otro idem con cebollas.*

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.
Año de 1813.